

**JOSEBA URRUSOLO SISTIAGA** Exetarra, en libertad tras sumarse a la 'vía Nanclares'

## “Muchos han vivido en torno a la violencia con comodidad”

LUIS R. AIZPEOLEA, **San Sebastián** Joseba Urrusolo Sistiaga, de 59 años, entró en ETA cuando era joven. Fue uno de los terroristas más buscados en los ochenta e inicios de los noventa. Abandonó ETA por discrepancias con su dirección en 1994, fue detenido en Francia en 1997 y condenado a 449 años por 16 asesinatos y dos secuestros. Pionero en la autocrítica de los presos (la *vía Nanclares*), salió de la cárcel el 28 de febrero. En conversación con EL PAÍS, lamenta el dolor causado a las víctimas y cree que “muchos han vivido cómodamente alrededor de la violencia”. La responsabilidad, dice, hay que abordarla globalmente: “Muchos hemos sido partícipes de los atentados. No solo los autores materiales. Hay que recordar que las víctimas de ETA, además de perder a su familiar, sufrieron un vacío social. Hay que reconocerlo para recuperar una convivencia normal”. Y añade: “Fue una barbaridad haber utilizado la violencia sin considerar que lo primero es la vida de las personas y sus derechos. Entiendo que sea difícil para ellas [las víctimas] creer que nuestro plan-

teamiento es sincero, pero lo es”. Urrusolo pide además a la izquierda *abertzale* que le diga a ETA “que desaparezca”. PÁGINA 19

## Sánchez recurre a la experiencia para su proyecto de Gobierno

PÁGINA 15

### deportes

## El Rayo y el Getafe bajan a Segunda

El Sporting logró ayer la salvación al vencer al Villarreal (2-0). El Betis envió a Segunda al Getafe (2-1) y, pese a ganar al Levante (3-1), el Rayo no se mantuvo en Primera.



Barcelona se echa la calle para celebrar el título de Liga

## La oposición denuncia un sabotaje por parte de Maduro

El Gobierno chavista advierte de que no permitirá el referéndum revocatorio contra el presidente que impulsa el Parlamento

MAOLIS CASTRO, **Caracas** La oposición venezolana denuncia que el presidente Nicolás Maduro busca limitar las potestades de la Asamblea Nacional, de mayoría antichavista, y frenar el referéndum revocatorio de su mandato mediante la aplicación del estado de excepción que decretó el pasado viernes. Jesús Torrealba, secretario general de la Mesa de la Unidad Democrática (MUD), aseguró en la madrugada del sábado

que la estrategia de Maduro pasa por “retrasar el proceso de referendo”, impulsado por los contrarios al régimen, “para sabotear a la oposición, pero también al oficialismo que lo adversa y que desea perpetuarse en el Gobierno”. La MUD sostiene que la cúpula chavista está dividida y alerta de que,

con el decreto del estado de excepción que se publicará esta semana y que está siendo filtrado por una emisora gubernamental, Maduro pretende limitar las capacidades del Parlamento, al decidir suspender sanciones impuestas por la Asamblea a funcionarios afines al chavismo. Por su parte, el vicepresidente venezolano, Aristóbulo Istúriz, aseguró ayer que no habrá referéndum revocatorio contra Maduro. PÁGINA 5

### EDITORIAL

A la desesperada PÁGINA 12



ÁLVARO GARCÍA

## Quinto aniversario del 15-M con menos indignación y asistencia moderada

El movimiento 15-M celebró ayer su quinto aniversario con una manifestación que terminó en la Puerta del Sol, símbolo de las movilizaciones de 2011, con una modesta afluencia.

Podemos, heredero del 15-M, no acudió a la marcha, porque, asegura, no quiere capitalizar las movilizaciones, si bien varios de sus miembros, como Juan Carlos Monedero, sí

participaron a título particular. Este año, la celebración estuvo impulsada por las protestas en París al calor del movimiento Nuit Debout (Noche en Pie). PÁGINA 16



idealista

dibuja dónde quieres vivir

TEATRO REAL

El mayoral de Cuvillo custodia el viaje de sus toros para ser lidiados en Madrid

## Del campo de Cádiz al ruedo de Las Ventas

RUBÉN AMÓN, **Madrid** José Muñoz, el mayoral de Núñez del Cuvillo, acompaña todos los años a los toros de la ganadería desde Cádiz hasta la plaza de Las Ventas en Madrid. Muñoz siempre ha estado con esas reses: cuando las destetan y cuando las hierren, y cuando anduvo entre ellas por la dehesa susurrándole sonidos familiares. EL PAÍS viajó con

Muñoz y fue testigo del embarque de las reses en Vejer de la Frontera, de las 12 horas de camión hasta el coso madrileño, del sorteo de los animales y su lidia en la Feria de San Isidro el pasado viernes. En la corrida, Roca Rey salió a hombros por la puerta grande (decisión muy cuestionada) y Talavante cortó una oreja a su segundo, *Tramposo*. PÁGINA 26